

proses seseorang untuk berperkara perdata di depan sidang pengadilan serta bagaimanakah proses hakim (pengadilan) menerima, memeriksa serta memutus perkara dalam rangka mempertahankan eksistensi hukum perdata materiil.⁸ Sedangkan menurut Muhanan Musadi dalam bukunya Ringkasan Hukum Acara Perdata dijelaskan bahwa hukum acara perdata adalah hukum yang mengatur tentang bagaimana caranya mengajukan tuntutan hak, memeriksa serta memutus dan pelaksanaan dari putusannya. Tuntutan hak dalam hal ini tidak lain adalah tindakan yang bertujuan memperoleh perlindungan hukum yang diberikan oleh pengadilan untuk mencegah "eigenrichting" atau tindakan main hakim sendiri"⁹

Di dalam pasal 54 Undang-Undang Nomor 7 Tahun 1989 tentang Undang-Undang Peradilan Agama, disebutkan bahwa: "*Hukum Acara yang berlaku pada Pengadilan Agama adalah hukum acara yang berlaku pada pengadilan dalam lingkungan Peradilan Umum, kecuali yang telah diatur secara khusus dalam Undang-Undang ini*".¹⁰

Hukum Acara Peradilan Agama bersumber pada:

1. Undang-Undang Nomor 7 Tahun 1989
2. Aturan yang berlaku di lingkungan Peradilan Umum. Peraturan perundangan yang menjadi inti Hukum Acara Perdata Peradilan Umum, yaitu:

⁵ Lilik Mulyadi, *Tuntutan Provisionil dalam Hukum Acara Perdata pada Praktik Peradilan*,(Jakarta: Djambatan,1996),2

⁹ Muhanan Musadi,*Ringkasan Hukum Acara Perdata*,(Surabaya: University Press), 1

¹⁰Abdullah Tri Wahyudi, *Peradilan Agama di Indonesia*,(Yogyakarta, Pustaka Pelajar,2004),

terhadap aturan-aturan hukum acara perdata yang dipergunakan di Peradilan Umum sebagai ketentuan umumnya. Selain itu juga harus memahami bagaimana cara mewujudkan hukum material Islam

Meskipun hukum acara dalam lingkungan Peradilan Agama telah diatur sedemikian rupa namun hal itu masih banyak kekurangan oleh karena itu pimpinan Mahkamah Agung sebagai pengawas tertinggi jalannya peradilan di seluruh Indonesia memandang perlu mengeluarkan pedoman kerja yang seragam yang bermuara pada tegaknya kembali citra, wibawa, dan martabat keadilan, setidaknya sejak tahun 1994, dalam khazanah peradilan kita telah terintrodusir Pedoman Pelaksanaan Tugas dan Administrasi Pengadilan yang tertuang dalam “ buku ”, yang kini dikenal dengan buku II guna menjamin terwujudnya kesatuan sistem peradilan yang utuh dalam menegakkan hukum dan keadilan yang profesional dalam memberikan pelayanan jasa hukum bagi masyarakat.

Mengingat Mahkamah Agung (MA) sebagai bagian dari sistem kekuasaan yang ada di negara Indonesia terdiri atas para hakim/qodhi yang merupakan kaum intelektual (cerdik pandai) khususnya dalam bidang hukum sudah sepatutnya mengutamakan kepentingan orang banyak, sehingga penggalan/ penemuan hukum terhadap hukum-hukum yang tidak terdapat dalam peraturan perundang-undangan yang telah ada wajib atasnya, sebab perkembangan masyarakat semakin cepat dan menuntut adanya inovasi bahkan

membutuhkan peraturan-peraturan baru untuk menegakkan keadilan di masyarakat.

Dengan berlangsungnya seluruh badan peradilan berada di bawah Mahkamah Agung, maka KMA RI (Keputusan Mahkamah Agung Republik Indonesia) menerbitkan keputusan nomor KMA/032/SK/IV/2006 tanggal 4 April 2006 tentang pemberlakuan buku II Pedoman pelaksanaan Tugas dan Administrasi Pengadilan.

Dalam Keputusan Ketua Mahkamah Agung No: KMA/032/SK/IV/2006, yaitu tentang pemberlakuan Buku II Pedoman Pelaksanaan Tugas dan Administrasi Peradilan Agama berisi tentang hukum acara secara umum dan khusus yaitu:

1. Pedoman secara umum: Permohonan, gugatan, beracara secara prodeo, kewenangan relatif, kewenangan absolut, kuasa/wakil, perkara gugur, perkara verstek, perlawanan terhadap putusan verstek, rekonvensi, kumulasi gugatan, masuknya pihak ketiga dalam proses perkara, gugatan perwakilan kelompok, gugatan untuk kepentingan umum, perdamaian/mediasi, penggugat/tergugat meninggal dunia, eksepsi, pengunduran diri hakim, pembuktian, pemeriksaan setempat, sita jaminan, sita persamaan, sita harta bersama, sita buntut, sita eksekusi, eksekusi grose akta, eksekusi hak tanggungan, eksekusi jaminan, putusan, eksekusi putusan, lelang, perlawanan terhadap eksekusi, perlawanan pihak ketiga, penangguhan eksekusi, putusan non exsecutable.

dalam perkara permohonan izin poligami sebagaimana dimaksud di atas, permohonan penetapan izin poligami harus dinyatakan tidak dapat diterima¹³

Bertitik tolak dari aturan izin poligami dalam KMA/032/SK/IV/2006 tersebut penulis menemukan beberapa putusan izin poligami yang berasal dari Pengadilan Agama Surabaya yang sebagian ditetapkan dan sebagian lagi tidak ditetapkan harta bersamanya seperti pada perkara yang tidak ditetapkan pada perkara No 1387/Pdt.G/2011/PA.Sby dan perkara yang ditetapkan pada perkara Nomor 1659/Pdt.G/2011/PA.Sby. Dalam ketentuan KMA/032/SK/IV/2006 harta bersama tersebut harus ditetapkan saat mengajukan permohonan izin poligami dan pada saat izin poligami tidak ditetapkan harta bersamanya maka izin poligami tersebut tidak dapat diterima. Oleh karena hal-hal semacam inilah yang melatarbelakangi penulis mencoba menulis ke dalam skripsi, penulis akan mengangkat tentang “ANALISIS PENERAPAN KMA/032/SK/IV/2006 TENTANG PENETAPAN HARTA BERSAMA DALAM IZIN POLIGAMI DI PENGADILAN AGAMA SURABAYA”.

¹³ Mahkamah Agung, *Pedoman Pelaksanaan Tugas dan Administrasi Peradilan Agama Buku II Revisi 2010*,(Jakarta: Direktorat Jenderal Badan Peradilan Agama,2010),141

4. Metode Analisis Data

Untuk menganalisis data yang diperoleh dalam penelitian ini, teknik yang digunakan adalah Verifikatif analisis yaitu menilai putusan izin poligami di Pengadilan Agama Surabaya yang berkaitan dengan penetapan harta bersama antara pemohon dan termohon sebagai syarat diterimanya izin poligami. Yang kemudian dilanjutkan dengan menganalisis secara mendalam dengan menggunakan tinjauan KMA/032/SK/TV/2006.

Adapun pola pikir deduktif adalah memaparkan harta bersama, izin poligami dan KMA/032/SK/TV/2006 secara umum kemudian menganalisis dengan putusan izin poligami dari Pengadilan Agama Surabaya.

I. Sistematika Pembahasan

Sebagai gambaran tentang skripsi ini maka penulis sajikan sistematikanya sebagai berikut:

Bab pertama, merupakan bab pendahuluan yang menguraikan tentang latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, definisi operasional, metode penelitian, sistematika pembahasan.

Bab kedua, merupakan landasan teori yang terdiri dari tiga sub pokok bahasan. Sub bahasan yang pertama adalah : tinjauan umum harta bersama, yang terdiri dari tiga sub-sub bahasan yaitu: pengertian harta bersama, dasar hukum tentang harta bersama, klasifikasi harta dalam perkawinan, ruang lingkup harta

bersama. Sub pokok bahasan yang kedua adalah: tinjauan umum poligami, yang terdiri dari empat sub-sub yaitu: pengertian poligami, dasar hukum poligami, syarat poligami, dan prosedur poligami. Sub pokok bahasan yang ketiga adalah ketentuan KMA/032/SK/IV/2006 tentang penetapan harta bersama dalam izin poligami.

Bab ketiga, merupakan Penyajian hasil penelitian meliputi tentang gambaran umum Pengadilan Agama Surabaya, Kewenangan Pengadilan Agama Surabaya, Struktur Organisasi Pengadilan Agama Surabaya, Jumlah perkara izin poligami di Pengadilan Agama Surabaya, Syarat Yang Harus Diajukan Pada Saat Pendaftaran Izin Poligami Di Pengadilan Agama Surabaya, Deskripsi perkara permohonan izin poligami yang dilaksanakan di Pengadilan Agama Surabaya.

Bab keempat, merupakan isi pokok dari permasalahan skripsi tentang penerapan KMA/032/SK/IV/2006 tentang penetapan harta bersama dalam izin poligami di Pengadilan Agama Surabaya dan Analisis penerapan KMA/032/SK/IV/2006 tentang penetapan harta bersama dalam izin poligami di Pengadilan Agama Surabaya.

Bab kelima, merupakan bab penutup dalam kajian ini yang meliputi kesimpulan dan saran